

Études de géographie tropicale offertes à Pierre Gourou

Vennetier Pierre

Annales de Géographie, Année 1974, Volume 83, Numéro 455

p. 95 - 95

[Voir l'article en ligne](#)

Avertissement

L'éditeur du site « PERSEE » – le Ministère de la jeunesse, de l'éducation nationale et de la recherche, Direction de l'enseignement supérieur, Sous-direction des bibliothèques et de la documentation – détient la propriété intellectuelle et les droits d'exploitation. A ce titre il est titulaire des droits d'auteur et du droit sui generis du producteur de bases de données sur ce site conformément à la loi n°98-536 du 1er juillet 1998 relative aux bases de données.

Les oeuvres reproduites sur le site « PERSEE » sont protégées par les dispositions générales du Code de la propriété intellectuelle.

Droits et devoirs des utilisateurs

Pour un usage strictement privé, la simple reproduction du contenu de ce site est libre.

Pour un usage scientifique ou pédagogique, à des fins de recherches, d'enseignement ou de communication excluant toute exploitation commerciale, la reproduction et la communication au public du contenu de ce site sont autorisées, sous réserve que celles-ci servent d'illustration, ne soient pas substantielles et ne soient pas expressément limitées (plans ou photographies). La mention Le Ministère de la jeunesse, de l'éducation nationale et de la recherche, Direction de l'enseignement supérieur, Sous-direction des bibliothèques et de la documentation sur chaque reproduction tirée du site est obligatoire ainsi que le nom de la revue et- lorsqu'ils sont indiqués - le nom de l'auteur et la référence du document reproduit.

Toute autre reproduction ou communication au public, intégrale ou substantielle du contenu de ce site, par quelque procédé que ce soit, de l'éditeur original de l'oeuvre, de l'auteur et de ses ayants droit.

La reproduction et l'exploitation des photographies et des plans, y compris à des fins commerciales, doivent être autorisés par l'éditeur du site, Le Ministère de la jeunesse, de l'éducation nationale et de la recherche, Direction de l'enseignement supérieur, Sous-direction des bibliothèques et de la documentation (voir <http://www.sup.adc.education.fr/bib/>). La source et les crédits devront toujours être mentionnés.

Études de géographie tropicale offertes à Pierre Gourou¹

Précédé d'une préface du doyen Louis Papy, cet ouvrage est constitué par 42 articles, pour la plupart rédigés par des spécialistes de géographie tropicale. Ces contributions portent naturellement sur des sujets très variés, et il n'est pas possible de rendre compte de chacune d'elles dans un cadre restreint.

Les premières études sont consacrées à des thèmes généraux de géographie humaine. On y trouve notamment des réflexions sur les rapports entre les groupes humains et l'espace qu'ils occupent et maîtrisent plus ou moins bien ; sur l'évolution même de la notion d'organisation de l'espace ; sur la conception que se sont faite les géographes de leur discipline, et sur le rôle qu'ils jouent ou devraient jouer pour rester fidèles à leur vocation. Sont évoquées aussi les difficultés d'une cartographie homogène de certains phénomènes dans les diverses régions du globe.

L'Asie des Moussons et l'Océanie font l'objet de 11 articles. L'agriculture y est à l'honneur, soit dans ses aspects généraux, soit dans ses caractères régionaux (Laos, Thaïlande, Cambodge). La géographie de la population est abordée avec l'implantation chinoise aux îles Hawaï et des données sur la mortalité au Cambodge. Le lecteur est aussi ramené dans l'Himalaya pour une étude du commerce et des transports dans cette chaîne de montagnes.

L'Afrique tropicale fournit des sujets à 18 contributions dont les centres d'intérêt sont très dispersés. Le monde rural y occupe une place de choix. Là encore, les travaux se placent parfois dans un cadre régional, en décrivant ses aspects physiques (désert côtier de l'Angola) ou ses aspects humains présents et passés (lac Léopold II, îles du Cap-Vert, Imérina) ; plus souvent, il s'agit de problèmes économiques dans leur évolution et leur influence sur les situations traditionnelles : développement de la petite plantation paysanne, modification des rapports entre pasteurs et agriculteurs dans le Sahel ouest-africain, difficultés qui s'opposent à l'accroissement de la production agricole ; obstacles à la régionalisation des plans ; sont évoquées également des questions de toponymie, de structure agraire, d'occupation des paysans. Un article parle des recherches démographiques menées par les géographes, un autre indique des voies de recherche nouvelles sur le thème de l'approvisionnement urbain.

Les travaux consacrés à l'Amérique tropicale ont tous trait aux Antilles. Les caractères de l'agriculture, et surtout des plantations, y sont à l'honneur ; cependant l'évocation de la poussée urbaine est présentée à travers le cas frappant de Port of Spain, à Trinidad. L'ouvrage s'achève enfin sur deux contributions qui, vouées au bassin d'Arcachon et à l'Andalousie, sortent résolument du monde tropical. L'ensemble constitue un document d'une très grande richesse, où chaque lecteur trouvera exemples précis, mises au point et orientations nouvelles pour de futurs travaux.

Pierre VENNETIER.

1. *Études de géographie tropicale offertes à Pierre Gourou*, Paris-La Haye, Mouton, 1972, 600 p.